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距2020东京奥运会拟定的
开幕日期 7月 23日只有不到两
个月的时间，国际奥组委和东京
奥组委已多次表明了如期举办
奥运会的决心。虽然日本国内
和国际疫情形势依旧不容乐观，
日本民众对按时举办奥运会的
支持率也在持续走低，但东京奥
运会的各项筹备工作仍在紧锣
密鼓地进行当中。

东京奥组委要做的准备工
作还有很多。由于北海道札幌
的天气较为凉爽，所以东京奥
运会的竞走和马拉松项目被安

排在这里进行。如无意外，马
拉松和竞走项目的起点都将设
置在札幌的大通公园，各种和
奥运相关的设施也将被安排在
这里。虽然在本月初札幌已举
办了两个项目的奥运测试赛，
比赛线路的安排也已进行了演
练，但更多相关细节仍待确定。

札幌市体育局东京奥运会
残奥会负责人奥木贵史就表示，
东京奥组委还没有最终确定赛
事的最终安排，现场观众的人数
限制也不明晰，他们也不清楚
(这些安排)为什么现在还没有

确定，札幌方面会根据东京奥组
委的决定考虑相关应对措施。
奥木贵史还说：“希望东京奥组
委能尽快确定具体的实施计划，
举办奥运会不要给札幌的医疗
系统带来负担。”

与此同时，东京奥运会的志
愿者工作也引起了不小的关
注。按计划，在东京奥运会和残
奥会举行期间，将有超过8万名
志愿者提供志愿服务工作，如何
保障他们的身体健康成了东京
奥组委面临的一大难题。根据
国际奥委会发布的最新版的防

疫手册，来到日本的运动员和相
关人员都会定期接受核酸检测，
活动范围受到严格限制，但和这
些人员进行日常接触的志愿者
还有其他一些日方工作人员并
没有相应的防疫对策。

6 月，国际奥委会、东京奥
组委和东京都等相关单位将再
次举行会议，敲定东京奥运会
的更多细节。这次会议很有可
能决定命运多舛的 2020 东京
奥运会最终将以什么样的形式
呈现。

羊城晚报记者 郝浩宇

欧联杯明晨终于迎来决赛，
由英超亚军曼联与西甲第七的
比利亚雷亚尔争冠。虽然曼联
的实力比比利亚雷亚尔更强，但
红魔主教练索尔斯克亚的执教
履历比之黄色潜水艇主帅埃梅
里却逊色不少，毕竟索帅执教仅
拿过两次挪超冠军和一次挪威
杯，与埃梅里率领塞维利亚夺得
欧联杯三连冠有明显差距。

不过主教练毕竟无法亲自
上阵，谁能笑到最后，拼的是实
力和临场发挥。过往曼联与比
利亚雷亚尔4次交锋，比分都是
0 比 0，加之最近一次交手也早
在2008年，是很久之前的事了，
实在难以作为预测此役的参照。

从双方近期的表现看，曼联
近 6 战是 2 胜 1 平 3 负，比利亚
雷亚尔则是 3 胜 1 平 2 负，似乎
是后者战绩好一些。可是，曼联
近几场都是以替补阵容出战，为
的就是让主力蓄锐打好欧联杯
的决赛，而比利亚雷亚尔也有相
似的做法，因此也很难比较双方
的状态。

比利亚雷亚尔的主力齐装
满员，曼联则有马奎尔与马夏尔
伤缺，就阵容而论，比利亚雷亚
尔较曼联更整齐。不过，马夏尔
实际上已经淡出了曼联主力阵
容，卡瓦尼、拉什福德、布鲁诺·
费尔南德斯、博格巴等主力却状
态良好，并已养精蓄锐为这场决
赛做好准备。

对曼联影响较大的是队长
马奎尔缺阵，毕竟他在英超相
同位置球员中的平均评分列第
4位，是队中的后防核心。曼联
过往是马奎尔带着林德洛夫
踢，如今他缺阵，就只能是林德
洛夫带着拜利踢，后两位同样
位置的平均评分仅列英超第 39
位和 64位。

不过曼联的实力确在比利
亚雷亚尔之上，特别是中前场的
组织能力和攻击力更是强出不
少，因而在这场决赛中，只要曼联
的一对中卫不出大错，赢球夺冠
的机会较大。索帅也有望收获他
执教之后的首座欧战奖杯。

羊城晚报记者 徐扬扬

欧联杯决赛·前瞻

实力更胜一筹
曼联有望夺冠

世界杯预选赛亚洲区40强赛不用VAR

国足苦练射门精准度

开幕在即，东京奥运办赛细节仍待定
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潮汕人的冬至，是一年二十四
个节气中最隆重的节气。人们在
大雪之后的十五天里，已经为冬
至的姗姗来迟，做足了一切该做的
准备:舂米炊糕，三牲三鸟。迎神
送神，营老爷，拜祖公，祝福保贺，
等等，这全是雅姿娘的事。男人们
就等着冬至之夜，再续立冬时那一
碗热腾腾香喷喷的戈饭了。

那是一碗潮汕雅姿娘为男人
们准备的戈饭。它和习惯于出远
门、乐于漂洋过海、践行乌水的潮
汕男人们怀揣的乡井土一样，是
女人献给男人的礼物。

潮汕的男人，无论婴儿、少
年，年轻或者年老，在有生之年，
都必然地敞开、拥吻、亲噬，并感
恩于这一碗五味杂陈的戈饭。

那是一 碗 属 于 潮 汕 男 子 汉
的 戈 饭 。 它 年 年 如 是 ，像 花 信
风一般，在立冬时来到，在冬至
之 夜 重 温 ，如 期 而 至 。 它 像 是
潮 汕 男 人 们 生 命 的 钟 摆 ，准 时
地 匆 匆 赶 来 ，在 冬 至 的 夕 阳 之
前抵达。

在终年食糜的潮汕，迎接立

冬且在冬至之夜再度莅临的，竟
是一份硬硬而又绵绵，杂合着多
种多样的来自天空、海洋、山野、
田土里各种生命的味道。这是潮
汕母亲们为自己的男人、儿女，期
待了整整一年时光所做的戈饭。
它是母亲们积蓄一年的心情，又
包含着来年全部的希望，而做成
了的戈饭。

清雅的颜色，难言的浓郁，似
有若无的目光，无以名状的心情
故事，在那些已然沾色却依然无
比晶莹、紧紧抱聚着的米粒之中，
看见了无数岁月欢乐与忧伤的表
情。戈饭是一种男性的象征，集
结了所有时间与生命的阳气，在
女性的手中，完成了类似节气的
转换与嬗迭。它选择了二十四节
气之中的立冬来临，在冬至结束，
在小寒与大寒的腊月之前，迎接
即将到来的花信风，以及即将终
了的苦楝花。

雅姿娘的味道，亦是母亲的
味道。在潮汕，没有拒绝做母亲
的雅姿娘，也没有拒绝做父亲的
男人。他们的精血，共同地和合

在戈饭的味道里。在冬至夜长日
短的熙攘中，戈饭的味道，带着立
冬的记忆和对冬至的敬重，香飘
了无数条街巷、夜空和田野中的
阡陌。这是对秋收的礼赞和万物
赐予的感恩。

在旧时的潮汕，在轿子和马车
的年代，这些味道和侨批一起，从
本土出生，却由远方而来！哪儿
有稻草和炊烟，哪儿就有雅姿娘
和母亲的味道，戈饭的味道。它
和冬节圆一起，象征了潮汕印记
中源远流长的笔画。由这些笔画
构成的每个字，既是象形的，又是
表意的。象形男人和女人，表意
父亲和母亲简单的爱情:戈饭和冬
节圆，阳刚得斑斓，阴柔得流畅。

在二十四个节气中，冬至的
花信风是最为迟缓的。在二十四
个花信的120天花期中，始于去岁
三月的梅花，终于来年谷雨的苦
楝花。这是一个冬藏的花期。这
之前，它们各自的花期，在成长与
替换期间，已然经历了 8 个节气:
小寒，大寒，立春，雨水，惊蛰，春
分，清明，谷雨。这些花期，各各

守让着自己生命的蓬勃与凋零。
它们一共有 24 种花，24 个花信，
当然，也就有着各自期许的花信
风。正如潮水有信一样，花亦有
信，而潮汕的花信风，就是侨批。
从立冬到冬至，侨批如簇拥的花
信，是从遥远的南方之南吹来的
花信风。雅姿娘有福了: 应知潮
有信，嫁与弄潮儿！

全年仅有 120 天的花期，开始
于三月的花信，有诗:“三月花开
时，风名花信风。”这时，是春之梅
花领先。其实，它是早早地含苞于
寒冬的。它在彻骨的严寒中，积聚
了为着三月春暖时怒放的力量。

多年以后，我终于知道了梅
花在三月的怒放，它愤怒或拼命
开放的缘由。它短暂的花期，是
为着九个月后，在苦楝花的谷雨
终了时，自己的再度甦生。

在苦楝花已逝、梅花正孕的
立冬和冬至之间，是阳气满盈的
戈饭，铺陈了夜长日短，漫漫春宵
的写意。在冬至，男人和女人，更
具体地说，是潮汕的踏埔(男人)和
姿娘(女人)，在冬至这一天，把旧

时性别差序的分界，相互区别、辨
认得更为清楚。

一碗戈饭，混和着天地、人
间、万物的杂陈诉说; 汇合着男人
女人的饮食交欢; 铺垫着父亲母
亲，他们一生的苦涩汗渍和经年
的爱情。

在潮汕大地，我看过了太多
太多男男女女无须表达的浪漫，
太多太多质朴的涩涩的日常生
存; 看过了太多蜗居在精致的皇
帝厝里，却粗朴地、小心地终其一
生的父亲母亲。

从立冬到冬至，不仅仅是漫
长 的 冬 季 ，还 有 更 多 更 多 的 抒
情。当然，最感怀的，是女人或是
母亲，暖暖地，无言地捧出了一碗
戈饭。先祭拜土地伯公，祖宗亡
灵，再摆到男人面前，为他们，去
实践一个男人的命名。

一个神圣的仪式，终于完成
了从神到人的摆渡，是在三月到
十二月的花期。此刻，天空传来
了花信风吹过树林的声响，风声
传至遥远的海面，在信天翁渍血
的翅膀上，驻留不去……

暂别白云鄂博那天早上，
原本风和日丽的天空，下了一
场雪。

白云鄂博地处蒙古高原，
初夏时分还下雪是正常的
事。况且今年春旱，多下点
雪，达尔罕茂明安草原才好
返绿。但我却明显感觉到，
这场雪是为我们这些南方来
客下的，是为了加深大家对
57 年前发生在这里的“草原
英雄小姐妹”与暴风雪搏斗
保护集体羊群故事的理解与
感悟才下的。

上天对人们的考验，往往
不事先打招呼。就像1964年
腊月二十六上午，那场不期
而至的暴风雪。

至今，我们这一代人还
能清晰地记起儿时课本里描
述 的 内 容 ：新 宝 力 格 公 社
（苏木，牧业乡）蒙古族牧民
吴 添 喜 的 两 个 女 儿 ——11
岁的龙梅和 8 岁的玉荣，把
为集体放牧的 384 只羊赶到
离家不远的小石山下吃草。
中午时分，天气骤变，白毛
风刮得羊群四散，怎么也不
愿意逆风回家。两姐妹谨记
阿爸的教诲，“羊是集体的，
一只也不能丢”，与暴风雪
搏斗了整整一昼夜。羊全保
住了，龙梅和玉荣却被冻伤
致残。这一事迹教育和鼓舞
了几代少年儿童，“草原英
雄小姐妹”成为大家的学习
榜样。

自打在广州认识龙梅以
后，我已记不清与她们姐妹俩
见过多少次面。总觉得她们
既平凡又伟大，儿时的基因一
点没变，反而随着岁月流逝愈
加完美。半个世纪人生历练，
使这两朵盛开在蓝色蒙古高
原上的马兰花愈加鲜活、靓
丽。姐妹俩没有淹没在荣誉
海洋里，她们互相搀扶着，走
向一个又一个精神高地。如
今从领导岗位上退下来，仍然
为故乡贫困孩子圆读书梦而
奔忙。

因为那场暴风雪，给了她
们创伤，也给了她们坚强。

白云鄂博的雪，让我回忆
起三次陪龙梅、玉荣回故乡的
情景。第一次，在她们家土屋
小院勒勒车轮旁，听乡亲们唱
长调；踏着往日足迹，看她们
儿时放羊的芨芨滩和小石
山。第二次，在她们读书的小
学操场上，与孩子们分享重返
校园的欢乐。这一次，是在

“草原英雄小姐妹”事迹纪念
馆里徜徉再徜徉，慢慢咀嚼小
姐妹过去的辉煌与今后的理
想，思考她们与暴风雪搏斗保
护集体羊群行动的人生价值，
琢磨现在是否还需要弘扬她
们当年的精神。

年轻人生活在务实而讲
求经济实惠的时代，似乎一切
理所当然都是最好安排，周围
永远循规蹈矩、莺歌燕舞。可
谁能保证没有灾难瞬间降临、
没有突如其来的变故？今天
白云鄂博的雪与57年前那场
暴风雪，给了我们同样的启
示：世界不可能总是风平浪
静，就如我暂别白云鄂博的这
个上午，横风忽然刮着雪花袭
来，天上的日头立马成了“雪
太阳”。

白云鄂博的雪，让人头脑
清醒。美好生活需要大家共
同努力、共同创造。人生在世
总需要关爱别人，也需要别人
关爱；总得要帮助别人，也需
要别人帮助！龙梅、玉荣对我
说，小时候帮阿爸放羊，并没
有想着当英雄；成了“英雄小
姐妹”后，她们更珍惜荣誉一辈
子、坚守精神一辈子……是
啊！珍惜，坚守。57年的路走
过，姐妹俩入了党，当了领导，
成了“名人”和“公众人物”，但
是初心不改、意志不衰。龙梅
的工作岗位变过多少次，玉荣
的假肢换过多少回，情操依然
雪一般纯洁，胸怀还像草原般
宽广。

其实无论到了什么年代，
善良都是需要大家守护的。

再见，白云鄂博。你用风
雪相送，雪花飘到脸上，也沁
入了我的心肺。我会在下雪
的时候，再次回来。
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粤港澳大湾区文学征文大赛作品选登 一段澳门报史 □李烈声[澳门]
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ygadwqwx@163.com

在澳门发刊过的报纸，不胜
枚举，其中有两家报纸颇为特
殊，一为《知新报》，一为《西南日
报》。二者在历史长河中，已经
渐渐湮灭，如果不加记录，就会
留下一片空白。

《知新报》创刊于清末光绪
年间。其时为了倡言变法维新，
康有为、汪康年、梁启超等首先
在上海创办《时务报》，后为了南
北呼应，便在澳门创办《知新
报》，主事者为梁启超。但是，主
张革命的孙中山已经在澳门发
行《镜海丛报》，无奈那时民智未
开，读者不多，而主张君主立宪
的《知新报》却为大多数人所喜。

梁启超的文笔素为粤人所钦

佩，可惜他须赴沪襄助康有为，
便把报务交给康有为的弟弟康
广仁，而该报的财政支柱为澳门
商人何廷光。再后，康广仁也随
康有为、梁启超到北京，主笔易
人。康、梁二人好景不长，谭复
生误托匪人，袁世凯把谭出卖，
百日维新彻底失败。

维新失败后，树倒猢狲散，
上海的《时务报》虽成为历史，但
澳门的《知新报》因地位特殊，仍
然出版，清朝视它为眼中钉，亦
无可奈何。而且，报馆更成为维
新党的办事处，报纸天天骂西太
后“毒淫”，广东官府“吹佢唔胀”
（无计可施），其址就是如今的水
坑尾。

然而，康、梁二人虽可借《知
新报》骂西太后，无奈民心已转，
大家知道君主立宪已无法拯救
中国，舍革命更无他途，《知新报》
销量日蹙，广告相应减少，收入难
以维持。更要命的是“大水喉”何
廷光生意走下坡，最后意兴阑珊，
报纸便不得不关门大吉。

至于《西南日报》，那是抗战
时期的产物。上世纪三十年代，
日本要灭亡中国的意向，举国皆
知。当时国民党政权领导阶层
分裂，其中有所谓“低调俱乐
部”，这群人包括汪兆铭、陈璧
君、陈公博等，先后离开抗战队
伍，和日人谈判，“与虎谋皮”，在
日本兽兵枪尖下，宣告“还都”南

京。为了宣传，更在上海、香港、
澳门等地，开办报馆，澳门《西南
日报》便是其中一员。

《西南日报》的社址，设于如
今澳门南湾。其时，日军占领广
东，葡萄牙在枪尖下战战兢兢地
维持表面管治，日人势力不断在
澳门膨胀，连带他们的奴隶报纸
也另眼相看。澳督府的“新闻检
查处”，对《西南日报》大开绿灯，
有异于反日阵线的《朝阳报》《大
众报》等动辄得咎。

太平洋战争爆发后，加拿大
白报纸运不来，印报的纸张短
缺，自由区的报纸只能使用日常
土纸（粤人称“草纸”）印刷。某
时期，澳门《大众报》也用土纸出

版，纸色暗黄，纸质脆霉，与《西
南日报》的光洁清白，相映成
趣。但是，澳人仍看《大众报》，
可见公道自在人心。商人不敢
开罪日本人，照登广告，故而《西
南日报》的收入颇为不错。该报
也有副刊，不少留澳文人为了妻
儿温饱，替它写稿，水平不错，每
半月便刊出“代邮”，列出“××
文友，请携备图记，来社支领稿
费”。日本战败投降后，伪国民
政府黯然收场，《西南日报》便成
为历史。这段澳门报史，知者恐
怕不多矣！

□郭小东

昨晚，主要以替补球员组
成的中国女排在世界女排联赛
中（举办地为意大利）迎来开门
红，以3比 1（23 比 25、25 比 19、
25 比 19 和 25 比 18）战胜韩国
队。广东女排队长栗垚迎来

“高光”时刻——10扣 2拦 2发
共得14分，名列队中第三。首
次代表国家队征战国际大赛，
栗垚无论比赛气质还是技术能
力，都展现了令人惊喜的潜力。

比赛气质很“霸气”

栗垚去年年底首次入选国
家队，当时距离东京奥运会只
有半年时间，她能否仿效里约
奥运周期的接应二传龚翔宇，
成为东京奥运会的“黑马”，成
为一大悬念。在此前的东京女

排测试赛上，栗垚并没有得到
表现机会，此次世界女排联赛
便成为她展示和证明自我的唯
一舞台。中国女排主教练郎平
将通过此次比赛，在栗垚、刘晏
含、刘晓彤之间作出“三选二”
乃至“三选一”的最终选择。

昨晚栗垚在第一局中国队
以15比19落后时上场，替换改
打接应二传的里约奥运会冠军
成员刘晓彤。前半局，刘晓彤
无论一传还是强攻都表现低
迷，中国队的副攻也没有太好
的表现，郎平在暂停时直言队
员们“节奏没踩上、失误有点
多”。栗垚上场后两个暴扣连
扳两分，虽然最终未能帮助中
国队在该局实现逆转，但一度
提升了士气。

栗垚打满了其后三局比
赛，对扭转战局起了关键作
用。第二局栗垚拦网得了 1
分，强攻得到 2 分。第三局栗
垚表现“高光”，在两队战至 4
平时，栗垚的发球轮连续破坏
对手一传，帮助中国女排连涨
7分，其中一次发球直接得分，
韩国主帅最终使用了暂停战
术，才惊险度轮成功。但中国

队凭借这 7 分优势，彻底打掉
了韩国队的士气，为中国队的
最终胜利建立了信心。该局栗
垚还贡献了三次强攻得分。越
打越顺的她自信心明显提升，
第四局强攻得到三分，拦网和
发球各得一分。

比赛中，栗垚无论强攻还
是防守都很积极，她上场后，与
张常宁、刘晏含形成的三角强
攻吹响了中国队进攻的号角。
她的发球轮更成为中国队的

“秘密武器”。另外，她在场上
喜欢用霸气的喊叫给自己和队
友打气，也起到了带动球队士
气的作用。作为一名首次在国
际大赛舞台上亮相的新人来
说，比赛气质值得点赞。不过
与龚翔宇初登国际大赛时类
似，此次栗垚也没有承担太多
的一传任务，后排保障能力还
有待观察。凭此一役取得开门
红，相信栗垚在东京奥运会的
竞争中能够先行一步，也能获
得更多自信。

张常宁找回状态

时隔 20 个月再次迎来国

际比赛，中国女排昨晚一役引
来巨大关注。虽然朱婷等六名
核心球员缺席，但张常宁很好
地起到了传帮带的作用。昨晚
她独得23分成为全场得分王，
而且在发扣拦防各个环节都打
出了高水平，其中第三局两次
干脆利落的单人拦网很振奋士
气。在此前的东京测试赛上，
张常宁的表现不如李盈莹，此
次赛事，她终于找回了状态。
赛后张常宁用英文接受了采
访，这对她自己而言又是一个
突破。

为了锻炼球队，磨炼替补
阵容，郎平昨晚不停变换阵
容，除了副攻高意外，其余队
员均得到上场机会，主攻刘
晏含、副攻郑益昕均有亮眼
表现，但自由人王梦洁表现
低迷，里约奥运会冠军成员
林莉替换上场后反而有不俗
的表现。

不过这只是漫长赛期的第
一场比赛，未来五周，更多考验
将在路上。最近的一次是今天
19时，中国女排将迎战日本队
（中央五台直播）。

羊城晚报记者 苏荇

中国队3比1逆转战胜韩国队，迎来开门红

栗垚首秀展现潜力

世界女排联赛

栗垚栗垚 图图//视觉中国视觉中国

昨天，休息了一天的中国男足国家队在苏
州太湖足球运动中心训练场恢复训练。主教
练李铁为了避免球队出现非战斗性减员，特
意降低了训练强度，并将提高射门的精确度
作为训练的主要内容。

拍张真正的“全家福”

此前，中国队的训练一般
安排在下午进行。但这两天
苏州出现闷热天气，国足昨天
的训练被安排在上午 10 点半
开始。

训练开始前，国足全队拍
摄了本期集训的全家福。此次
集训是李铁上任以来，球队阵
容最齐整的一次，李铁也终于
可以和球员们来一次真正的

“全家福”。
据悉，由于本次 40 强赛

采取每一场比赛单独报 23 人
名 单 ，因 此 ，国 足 现 有 的 27
名球员将会全部留队，以备
不时之需，直至此次比赛全
部结束。

与球队几天前进行全场范
围分组对抗训练不同，在昨天
一个半小时的训练中，李铁主
要安排了小范围的技战术演
练，不仅训练内容有所保留，训
练强度也比前几天有所下降，
主要是为了避免训练中的非战
斗性减员，毕竟离国足首场比
赛已不到一周时间。

为了在前两场对阵关岛和
马尔代夫的比赛中多捞取净
胜球，国足在昨天的训练中把
射门训练作为重要内容，李铁
要求球员们提高射门的精确
度。为了达到训练目的，国足
在射门训练时还专门安放了
小球门，球门宽度只有一米
多，所有射门必须打进小门才
算得分。

训 练 开 始 前 ，国 足 队 长
吴曦接受了媒体采访。吴曦
透露，教练组已经给球员们
看了每个对手关键球员的视
频资料，并在攻防两端都做
了布置。作为后腰，吴曦被
李铁放在中场中路位置。“教
练希望我能够起到承前启后

的作用，我也希望能够通过
自己的努力，给球队带来收
获。”吴曦说。

此次比赛为全封闭集中
制，从集训开始，到比赛结束，
长达一个月。吴曦表示，经过
去年的中超和今年中超前几轮
的比赛，队员们已经对这种赛
制很适应，现在最主要的问题
是怎么更好地进行赛后恢复。
同时，由于长时间没有踢国际
比赛，球员们需要在场上控制
好心态，比赛中保持注意力的
高度集中。

中超决赛裁判再执法

5 月 30 日，国足将在第一
场比赛对阵关岛队。关岛队已
于 5月 24日晚间抵达苏州，进
入封闭赛区。5 月 25 日，关岛
队在苏州进行了第一次训练。

关岛队主教练是韩国前国
脚徐东源，一个月前他才上
任。由于疫情原因，此次是徐
东源上任后第一次与关岛队
见面。关岛队以业余球员为
主，实力非常有限，前五场比
赛，该队 5 战皆负，积 0 分，小
组垫底。

此外，亚足联也在近期公
布了执法A组赛事的裁判员名
单，分别有6名裁判员（主裁和
第四官员）、8名助理裁判员参
与本组赛事执法。这些主裁判
中包括中国球迷熟悉的韩国裁
判金希坤、新加坡裁判塔基、泰
国裁判西瓦功等，他们此前都
曾执法过中国队或中超球队在
亚冠赛场的比赛。

其中，金希坤去年还受邀
来华，执法了中超第二阶段的
多场关键比赛，包括广州恒大
与江苏苏宁的决赛。此次 40
强赛将不会引入VAR（视频助
理裁判）协助执法。

羊城晚报记者 林本剑


